

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28 id.

Seccion editorial.

La obra del célebre Cristoval Colon acaba de verse completada, pues hoy pueden confundirse en uno los pensamientos de ambos emisferios, dando un nuevo paso por la senda de la civilizacion moderna. Hasta hoy, un piélago inmenso nos separaba de la América; pero desde el 4 del actual la mas estrecha y franca alianza unirá las generaciones de uno y otro emisferio. Loor eterno al genio del hombre, que ha sabido conseguir este nuevo y portentoso triunfo.

Nadie desconocerá la importancia que ha de proporcionar á todas las naciones en general la línea trasatlántica bajo el aspecto político, privado y comercial; por eso nos ocupamos en el *Diario* de este acontecimiento, porque nos complace todo lo que pueda redundar en beneficio general de la Europa.

En 1843 el célebre profesor Morse se ocupó el primero en probar la posibilidad de establecer una comunicacion telegráfica entre ambos mundos á través del Océano. No pareció prudente aceptar este pensamiento, y en 1851 volvió á discutirse esta idea, llegando por fin el día en que este proyecto dejó de pertenecer al dominio de la teoría para pasar al de la práctica.

La Compañía Americana encargó al fin en 1853 los estudios preliminares relativos á la ejecucion del colosal cable, y que se pusieron en práctica bajo la direccion de M. Maury, y completados despues por M. Berryman. Otra compañía eu-

ropea se asoció comprometiéndose á llevar á cabo la obra para el mes de Enero de 1858, si bien para vencer las dificultades se formó la Compañía general del telégrafo trasatlántico: la operacion no ha podido verificarse hasta hace pocos días habiéndose antes resuelto una porcion de complicadissimas cuestiones.

Hé aqui el primer despacho telegráfico despues de fijado el cable eléctrico en el continente Americano.

«Terranova 5 de agosto de 1858, á las once y siete minutos de la mañana.—El cable eléctrico está fijado en el continente Americano. Las señales llegan bien. Al recibir este despacho, doblad la rodilla y bendecid á Dios, que ayuda y recompensa el trabajo del hombre.»

Hemos visto curiosissimos detalles sobre el establecimiento del telégrafo trasatlántico entre América y la Inglaterra. Apuntaremos los mas importantes.

El 28 de Julio, onces días despues de la salida de Queenstown, el *Agamenon* llegó al sitio prefijado. Los demás buques no pudieron incorporarse hasta el día siguiente á las diez de la mañana. El *Niagara* habia llegado al punto de partida el Viernes 23, el *Valorous* el domingo 25, el *Gorgon* el martes 27. El tiempo era magnífico y la calma completa. Comenzáronse á unir los dos extremos del cable sin pérdida de tiempo. La estremidad del cable del *Niagara* se hizo pasar á bordo del *Agamenon*.

El aparato fué arrojado al mar, dejándose deslizar 210 brazas de cable; despues se dió la señal de partida, y el *Niagara* y el *Agamenon*

marcharon en sentido inverso. Durante las tres primeras horas los buques caminaron lentamente y desarrollaron grande estension de cable; en seguida la marcha del *Agamenon* aumentó de celeridad hasta que hubo dado cinco nudos por hora.

Poco despues de las seis vióse aparecer una gran ballena que se acercaba rápidamente hácia el navio, meneaba el agua y levantaba mucha espuma al rededor de ella. La ballena se dirigió durante algun tiempo hácia el cable y solo se tranquilizaron los expedicionarios, cuando vieron que el gran cetáceo no hacia mas que pasar al otro lado rozando ligeramente el hilo eléctrico sin causarle el menor daño.

El cable continuaba desenrollándose con perfecta regularidad. Serian las ocho cuando se descubrió una averia en el cable enrollado sobre el puente; no podia perderse un instante, por que el cable se desenrollaba con una rapidéz extraordinaria y la parte deteriorada tenia que salir del buque en el espacio de veinte minutos. No podia pues perderse ni un segundo, y en tan escaso tiempo era necesario hacer una soldadura, operacion larga y difícil. Todos los esfuerzos hechos fueron inútiles y tuvo que ponerse en planta el último recurso, cual fué detener la marcha del cable, de que el buque permaneció como pendiente durante algunos minutos. Pero afortunadamente esto fué obra de pocos momentos, pues la tension aumentaba cada vez mas y no hubiera tardado en producir una ruptura.

El lunes 2 de Agosto á la hora del medio día se encontraba el

Agamenon á los 32 grados de latitud Norte y 19 grados 48 minutos de longitud Oeste, habiendo hecho ya mas de la mitad del viage. Por la tarde apareció una embarcacion americana, el *Chieftain*, la cual adelantaba en línea recta hácia el *Agamenon* é iba á resultar una ruptura porque era imposible variar de rumbo sin mucho peligro. Se dispararon algunos cañonazos sin lograr que el *Chieftain* cambiase de direccion. El *Agamenon* no tuvo mas que el tiempo preciso para apartarse y el buque pasó sumamente cercano. Su tripulacion y los pasajeros no habian comprendido lo que ocurría y subieron sobre cubierta, pero conociendo al *Agamenon* lo saludaron y les de este tuvieron que contestar por cortesia.

El Miércoles hizo un tiempo magnífico. Media noche seria cuando se apercibieron ya las luces de la costa, y el jueves por la mañana las rocas tan salvajes como pintorescas que la rodean se presentaron á algunas millas de distancia. Jamás navegantes algunos han acogido con mas entusiasmo la vista de tierra, porque demostraba la realizacion de uno de los proyectos mas grandes y mas difíciles al mismo tiempo que se hayan concebido. Para que no se dudase de la llegada de ambos buques, se adelantó el *Valorous* y disparó un cañonazo. Los habitantes salieron á recibirlos en un sin número de embarcaciones menores y canoas. No tardaba en anclar el *Niagara* al otro extremo del cable, porque envió el señal de que igualmente habia llegado á tierra. Este acababa de sumergir 1,030 millas

FOLLETIN. 54

LA FLORIDA.

por Mery

Continuacion

Allí, bajo una cúpula de pámpanos y de flores, y sentada entre dos fuentes, estaba una joven coronada de luz y oro, ángel del cielo por su aspecto; ave de la aurora por su voz, mugor de la tierra por su bondad; con un dedo sus manos acariciaba los ocellos blancos de un anciano, y con la otra jugueteaba con la áspera melena de un león.

Noise, escapados veces en la vida de las llamas y de las olas para hallar en el desierto un cuadro semejante.

La impresion fué viva y debía ser indeleble.

A los veinte años, me hubiera precipitado ciego en una pasion á riesgo de estrellar mi cabeza contra una de esas imposibilidades que se esconden la vis-

para para mostrarse al día siguiente.

Instituto por la experiencia, me detuve á orillas del precipicio, y resolví examinar la posicion antes de dar me á mi mismo esta primera luz de esperanza, que principia el amor. Yo creí que con una voluntad fuerte se puede complazar para una época favorable la declaración de una pasion.

Yo tenia muchos obstáculos que vencer; vos lo sabeis.

Nuestra expedicion de tres días con sus incidentes, de los que algunos os son desconocidos, ha servido á mis proyectos mas allá de mis esperanzas.

El tío Jonatan, que naturalmente quiere aprovechar los últimos días de su vejez para asegurar el porvenir de su Elmira, y que considera la felicidad de su sobrina como el consuelo de su muerte, ha dejado escapar con frecuencia en nuestros diálogos alguna de esas palabras significativas, que yo he recogido siempre; pero nuestra última conversacion ha sido mas explicita que ninguna de las anteriores; el buen anciano me ha descrito las angustias de Elmira durante nuestra desgraciada caeria, haciéndome

observar con interés que jamás su sobrina habia manifestado tanta inquietud febril cuando su hermano Willy se aventuraba por las soledades del norte.

«Esto era muy claro, como podéis juzgarlo por mí mismo.»

Entonces yo he correspondido con mi franqueza á la suya; mi silencio habia hablado por medio de mi boca muda. El más bello de los contratos ha quedado celebrado en el acto; aquel que no se firma, el que se formula entre dos leales manos, enérgicamente estrechadas á la faz del sol.

La gravedad de esta narracion pesa sobre mi pluma; pero siendo el matrimonio la única cosa seria de este mundo, despues de la religion, escusareis la forma en obsequio al fondo.

«Héme, pues, aquí casado! No me quedan mas que dos meses de fastidioso celibato que sufrir.»

Ahora puedo permitirme amar á Elmira, y conozco que apenas me bastan estos dos meses de noviciado para prepararme á mi felicidad.

Negar la inverosimilitud es negar la Providencia.

Un hombre nanfraga sobre una costa desierta; llega pobre y desahogado, como su hermano del Evangelio; llama á una puerta, y el Dios de la hospitalidad le da un diamante sin igual, que el sol africano ha pulido en el corazón del globo.

«Hé aquí mi historia, Loredan! Vos me perdonareis este cuarto de hora de egoismo, que os he dedicado en dos páginas.»

Al pensar en mí, no voyais á creer que os he olvidado. Aparte del matrimonio, nuestros intereses son comunes; nuestra fortuna será la misma; yo no soy solo; soy siempre dos; contadme con vos.

Si es mi destino continuar la vida de los Jonatan en la Florida, debo atrerme la confianza de la tribu salvaje que he venido á visitar con Willy.

Mis primeras previsiones eran fundadas, y mis presentes á los makidas no seran perdidos.

Observó á Willy desde el momento de nuestra llegada á la isla del tago, y creo adivinar que su visita tiene un objeto misterioso; pero que no tiene nada de hostil contra nosotros, porque ella

me saludó con un gesto de bienvenida.

de cable, y el *Agamenon* 1,020, lo que dá un resultado de cable sumergido de 2,050 millas geográficas. El extremo del cable fué colocado en una profunda zanja apropiada para recibirle. Las salvas de artillería anunciaron que la comunicación entre el antiguo y el Nuevo Mundo era completa.

Segun una correspondencia particular de Londres, fecha del 18 del corriente, los directores de la compañía del telégrafo submarino transmiten desde Valencia á Terranova el día 17, un despacho concebido en estos términos:

«Europa y América están unidas por el telégrafo. ¡Gloria á Dios en las alturas, y en la tierra paz y buena voluntad á los hombres!»

Este mensaje que contenía además el nombre del que lo remitía y el del que debía recibirlo, en todo treinta y una palabras, fué transmitido en 35 minutos. Inmediatamente se recibió en Terranova el mensaje de la Reina al Presidente de los Estados Unidos, compuesto de 99 palabras y tardó 67 minutos. Ambos mensajes fueron devueltos á Valencia y resultaron exactamente conformes. Los últimos experimentos han dado cien palabras por hora. Como no hay mas que un cable, no puede enviarse mas que un solo mensaje á la vez, y siendo tan múltiples y continuas las relaciones sociales, mercantiles y políticas que ligan á las dos ramas de la familia anglo-sajona, es de temer que no baste el aparato actual para los pedidos, y ya se trata de establecer otra línea, para la cual sobrarán capitales en vista de la alta prima que obtienen ya en el mercado las acciones de la compañía.

Seccion oficial.

—La Gaceta del 29 contiene los siguientes partes telegráficas:

«El Presidente del Consejo de Ministros al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion. Cangas de Onis 27 de Agosto.

SS. MM. la Reina y el Rey y su augusta Real familia han llegado á este punto, sin novedad, á las seis y media de la tarde, despues de haber almorzado en el Infiesto, donde, como en todo el tránsito, han sido recibidos y saludados con entusiasmo. Mañana visita-

joven me abruma con demostraciones de amistad fraternal, y es demasiado vivo y demasiado ardiente para ser falso. ¿Se referirá su visita á mi matrimonio?

¿Vendrá á establecer en esta encantadora isla una sucursal de la Florida? ¿Tendrá pretensiones al trono de cañas del rey Te-Kian?

Willy habla la lengua de estos negros: tiene largas conversaciones con el anciano de la tribu, y el fogoso hijo de Jonatan, cuyo nervioso oído es tan repulsivo para la audición, escucha con una impaciencia admirable los largos discursos de su extraño interlocutor.

Hay algun plan en el fondo de todo esto, creedlo así; conozco la gesticulación y la actitud que el hombre toma apesar suyo cuando se halla atormentado por una idea seria. Willy tiene una gran inquietud ó un gran proyecto.

El reino de los makidas se halla mencionado en algunas cartas geográficas.

Está compuesto de ciento cincuenta chozas en forma de columnas de abejas.

El palacio real que habitamos se está levantando sobre el terreno, sin haber am-

ran el santuario y la cueva tradicional de Covadonga, regresando por el mismo camino á Gijon.

«El Gobernador de la provincia de Oviedo al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion.

«Gijon 28 de Agosto á las once y diez y siete minutos de la noche.

SS. MM. la Reina y el Rey y su augusta real familia acaban de regresar á esta poblacion sin novedad en su importante salud.»

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA.

Habiendo quedado sin adjudicar en la funcion verificada la tarde del 15 del corriente en la Plaza de toros de esta Capital el regalo de 100 rs. que la empresa entre otros ofreció al público, por no haberse presentado el núm. 381 agraciado en suerte, he dispuesto anunciarlo por medio del presente á fin de que la persona que se crea con derecho á dicha suerte lo acredite en esta Alcaldia en el término de ocho dias, transcurrido el cual se tendrá por renunciado. Córdoba 30 de Agosto de 1858.

—Carlos Ramirez de Arellano.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Escriben de Gijon lo siguiente:

Ayer á las primeras horas todo estaba dispuesto para emprender la marcha en direccion del célebre santuario de Covadonga. A las ocho de la mañana salió el presidente del Consejo de ministros, y una hora mas tarde, como queda dicho, lo efectuaron SS. MM.

Los preparativos hechos en aquel punto son dignos de llamar la atencion, y segun nos escriben debe ser de grande efecto el golpe de vista que presentará el templo revestido de magnificas colgaduras de seda y ataviado con gran número de arañas, candelabros, jarrones de china para flores, alfombras, guirnaldas, banderas y otra multitud de adornos, todos del mejor gusto. El altar mayor ha sido restaurado para esta solemnidad, en

leccionado jamás el lujo de un piso principal. Su techumbre está tejida de aristas secas de catalpas, renovadas todos los años con los presupuestos del reino; el artesonado podria ser tocado por la frente de un enano colosal.

El mueblaje es suministrado por una asociacion de plátanos vecinos que proveen con sus hojas los lechos de la familia real.

Se sale y se entra por la ventana, que es una puerta.

Yo creí encontrar mi espejo en el tocador de la reina; pero esta ha creído conveniente partir mi regalo en cincuenta fragmentos y hacer felices otras tantas damas de la alta sociedad de los makidas.

En compensacion de estas criticas en el detalle, este pueblo me ha parecido muy dichoso: no tiene vecinos, y por consiguiente carecen de enemigos.

No se come á nadie ni nadie es comido.

No trabaja jamás: tiene para su moza la flor de boschad, el coco de mar, el pescado del lago y el aceite del palmero.

Las mugeres son negras, pero hermosas; los hombres son dulces y adoran

la cual debian estrenarse los ricos ternos que la piedad de nuestros monarcas ha ofrecido á la reina de las Angeles. En la parte exterior, procurando conservar en toda su belleza tradicional y sublime el aspecto de aquel memorable recuerdo de nuestras glorias, se han hecho tambien algunas obras, debiendo colocarse muchos tapices y tiendas de campaña para descanso y comodidad de los concurrentes. Delante de la puerta principal se habia colocado una serie de arcos cubiertos de ramaje de muy buen efecto, estando tapizado el suelo hasta el dosel donde debieron colocarse SS. MM. con yerbas aromáticas y flores.

Una de las obras mas oportunas ha sido la de hacer un ancho camino que conduce al santuario y por donde se vá con la mayor comodidad: á la derecha é izquierda de este camino que parece una carretera, hay colocadas gran número de barracas y tiendecitas que le prestan una gran vida y animacion.

—Segun vemos en la Hoja de Gijon, S. M. el rey perdió el sábado último una condecoracion, que le fué entregada por uno de los individuos de los coros del teatro, á quien mandó regalar mil reales.

—El 23 á las tres y media salió de Gijon en el vapor *Ulloa*, el capitán general del departamento don Juan José Martinez, con direccion al Ferrol, despues de haber tomado las órdenes de S. M.

—En San Juan de Pié-de-Puerto se esperimentó el día 19 un terrible temblor de tierra que llenó de espanto á su vecindario. La conmocion se produjo del S. E., y fué acompañada de rumor sordo. Las casas se removieron desde su base, y en muchas de ellas aparecieron profundas grietas. No hay que deplorar la mas leve desgracia.

—La animacion ha vuelto á los mercados de cereales en Castilla, haciéndose operaciones de gran importancia. En el de Valladolid han declinado mucho los precios á causa de las fuertes partidas de trigo nuevo que se han presentado en él.

—En Alcanar, pueblo cercano de Tortosa, ha ocurrido dias patados un hundimiento de tierras que costó la

la serpiente; los salvajes africanos son todos débiles ante este reptil; y sin duda han querido elegir para su dios al único animal que espanta al leon.

Adios: dadme noticias de nuestras jóvenes y bellas reclusas: espero á Willy, y si su misteriosa visita se prolonga, partiré solo, entusiasmado por el rey de los makidas y su pais,

Vuestro de todo corazon.

Edward.

P. D. Habia olvidado decirlos que miss Elmira no tiene fortuna. Jonatan me lo ha confesado con una hermosa franqueza. Yo no creo por otra parte que una mina de oro añadiese nada á la gracia y á la belleza de Elmira.

Loredan de Gassin á sir Edward.

«En la Florida»

Desde las alturas del cielo en que os encontras, mi querido Edward, os seria muy difícil apreciar en su justo valor la posicion de vuestro desgraciado amigo; y me seria mas difícil aun pre-

vida á una muger embarazada y á un hombre.

—El jefe de la Guardia civil de Orihuela descubrió el 22 una fábrica de pólvora de contrabando, apoderándose de todos los útiles, y prendiendo á un individuo que estaba en ella.

—Por efecto de un convenio particular, se ha decidido que el tratado postal últimamente celebrado entre Inglaterra y España, empiece á regir para ambas naciones desde el 1.º de octubre próximo.

—Las juntas parroquiales de beneficencia de Valladolid se han reunido para distribuir entre los pobres las crecidas limosnas que dejó á su paso por aquella ciudad nuestra bondadosa soberana.

—En las diferentes líneas férreas que se estan construyendo en Cataluña, se hallan ocupados 12,115 trabajadores, 853 caballos y 874 carros.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 27. Prusia ha dirigido al Austria una nota acerca de la ocupacion de Rastadt.

Marsella 27. La puerta Otomana se ocupa activamente en reconstruir las fortificaciones de Kars y en establecer defensas en varios puntos estratégicos.

—La situacion de los cristianos en las diferentes provincias turcas continúa siendo deplorable. En el Líbano reina una violenta agitacion que ha irritado los ánimos de una manera increíble. El patriarca de Damasco hubiera sido asesinado en el momento de celebrar la misa, sin la oportuna intervencion del cónsul francés. En Gaza (Palestina) los dos órdenes que últimamente hemos anunciado, han sido efectivamente muy graves. Los musulmanes, aprovechándose del momento en que los cristianos se hallaban reunidos en la iglesia, se precipitaron sobre ellos y mataron á muchos dentro del templo mismo. El obispo habia quedado muy mal tratado. En fin, todo es confusion y desorden sin que las autoridades turcas sean bastante fuertes á contener el des-

sentárola bajo su verdadero aspecto.

En el fondo de todas vuestras confianzas hay secretos; en el fondo de las mias los hay tambien; en tanto que ambos nos mantengamos encerrados en nuestras misteriosas reservas; en tanto que nuestras respectivas posiciones no estén claramente delineadas, habrá en nuestras relaciones algo que es indigno de la amistad.

Ya veis que al acusaros, yo me acuso tambien: esto es decirlos que en nuestra primer entrevista debemos de comun acuerdo hacer cesar el intolerable embarazo de una desconfianza mútua, y volver á entrar en esa honrada franqueza que es el estado normal de vuestro caracter y del mio.

Esperando el resultado de esta determinacion, me hallo obligado á hablaros todavía á través de una nube de misterios, que solo vuestras manos reunidas pueden descubrir.

Al hacer la autopsia moral esperimento las mayores dificultades en definirme á mis propios ojos: juzgado de la dificultad de pintarme á los vuestros.

Se continuará.

bor
los
pote
sora
de
—
últi
die
ma
peri
ama
pañ
aqu
ger
estu
que
das
con
mó
pro
—
con
que
rar
ade
mu
den
de
me
ha
Ló
im
jet
la
ya
mi
ne
qu
de
ple
tic
ci
—
ric
Gr
de
vi
pe
ce
po
to
ba
de
ca
ch
—
ri
lo
ti
S
m
a
á
r
d
s
s
l
t
f
a
c
e
y
e
l
:

bordamiento del cruel fanatismo de los musulmanes. Esa funesta impotencia es acaso una señal precursora del próximo fin del imperio de Mahomet II? Tal vez sí.

—En Portugal, á la fecha de las últimas noticias, continuaba mas ardiente la cuestion relativa á las hermanas de la Caridad francesas. El periódico liberal *O Futuro* se queja amargamente de que la prensa española se haya colocado al lado de aquellas piadosas é inofensivas mu-
geres. Aunque la prensa española estuviese equivocada en la actitud que en este asunto ha tomado, todas las almas nobles disculparian su conducta, que siempre tendria por móvil un exceso de hidalguia muy propio del carácter castellano.

—El *Morning Chronicle* asegura con referencia á noticias fidedignas, que lord Palmerston trata de retirarse de la vida política. Parece que además de su avanzada edad, le mueve principalmente á ello la sor-
dera de que se halla aquejado. Añade el citado diario, que lord Palmerston piensa fijarse en una de sus haciendas en las inmediaciones de Londres.

—Todos los diarios del vecino imperio se ocupan en hacer conjeturas acerca de los trabajos de la conferencia de Paris que, como ya saben nuestros lectores, ha terminado su mision, y es de suponer que no cesen de hacerlas hasta que se tenga conocimiento exacto de lo resuelto por la Asamblea diplomática sobre las importantes cuestiones que tenia el encargo de decidir.

—Una sensible desgracia ha ocurrido en Sommas (Italia). El conde de Ginlay, general austriaco á quien de algun tiempo á esta parte se viene designando para el mando superior de las tropas que guarnecen al Lombardo-Veneto, al pasar por el campo de maniobras del punto precitado cayó atravesado de un balazo. Si fué efecto de casualidad ó del crimen, lo ignoramos aun; en cambio se asegura que á estas fechas habrá sucumbido á su herida.

—Segun la *Presse de Orient*, diario de Constantinopla, los escandalosos sucesos de Djeddah y Gaza tienen aterrados á los cristianos de Siria, y principalmente á los de Damasco, Alepo y Nazareth, que temen una degollacion general. La agitacion mas violenta reina en los ánimos de todos ellos, cuya seguridad no garantizan por cierto las disposiciones de las autoridades musulmanas. Muy al contrario, estas se hallan tan desacordes acerca de lo que convendria hacer para restablecer la tranquilidad y la confianza en el pais, que sus mismos actos se convierten en calamidades públicas. Dos de ellas, los gobernadores de Sepá y Bsierre, lejos de entenderse, han apelado á las armas, y efectivamente, se han batido en regla. Tal es el triste espectáculo que presenta el destruido imperio otomano en todas sus provincias. Añádese á esto las dificultades insuperables con que lucha el gobierno del Sultán, que irritan y agravan su situacion, cada vez mas deplorable, y digase-
nos si se puede buenamente abrigar

esperanzas acerca de su reorganizacion. En nuestro concepto es ya de todo punto imposible.

—Hay noticias de Bombay que alcanzan al 19 de julio último en cuya fecha se aseguraba allí que el gobernador general, lord Canning, se disponia á hacer dimision de su importante cargo, no solo por haber censurado el gobierno de la metrópoli sus actos, sino por hallarse en completo desacuerdo con el general en jefe de las tropas, sir Collin Campbell, acerca de los planes de campaña. Si la noticia tiene ó no fundamento, lo sabremos por la misma prensa de Londres, que no suele ser muy cauta en asuntos de esta naturaleza. En cuanto al estado de la India, nada nuevo podemos hoy añadir á lo que hemos últimamente consignado, como no sea la confirmacion de la muerte de la reina de Jhansi. Aquella heroína, dió en efecto su último suspiro combatiendo contra los enemigos de su patria, al lado de una hermana suya y disfrazada de hombre.

Gaceta.

—CAJETILLAS DE TABACO.—Las de nueva elaboracion que se venden en esta capital y que hace muchos meses se expenden en los estancos de Sevilla, están produciendo los mejores resultados, pues la clasificacion que resulta de las distintas clases de tabaco, proporciona al consumidor la ventaja de poder usar la clase que aparece le parece: lo cual tambien producirá indudablemente ventajas para la Hacienda.

—MAL PASO.—Ayer por la mañana se escurrió un caballo en las losas de la esquina de la calle de Letrados, cayendo encima del ginetete, que afortunadamente no recibió al parecer grave daño.

—AGUA.—Nuestro poético y caudaloso Guadalquivir va rebajando cada verano mas en su caudal de aguas. Si siguen por algun tiempo los establecimientos de riegos, nada tendrá de extraño que queden nuestros molinos en el estio como los de Pedroche y Sanseña.

—QUINTA.—En breve debe empezar la rectificacion del alistamiento para la quinta de milicias provinciales correspondiente al presente año.

—RUMORES.—Aunque segun el reglamento de estudios que rige en la actualidad, debe principiar el curso académico en las universidades é institutos el dia 15 de setiembre próximo, se cree, no obstante, segun dice un periódico, que el gobierno modifique esta disposicion para que se verifique la apertura el 1.º de octubre como los años anteriores.

—TORMENTAS.—Las que dias pasados observamos desde esta capital parece que descargaron de una manera violenta en Adamúz y otros pueblos circunvecinos.

—BLANQUEO.—Hemos visto con gusto que de algun tiempo á esta parte los dueños de casas se esme-

ran al obrarlas en que se enluzcan y blanqueen todas sus paredes y hasta los caballetes de sus tejados, quitando asi poco á poco á la Ciudad el mal aspecto que tiene contemplándola á alguna distancia, desde la que parece que la cubre un manto oscuro.

—PRESUPUESTO.—Segun tenemos entendido concluyó hace pocos dias la discusion y el estudio del presupuesto provincial, habiendo quedado ya aprobado por la Diputacion.

—PORMENORES.—El robo que, como ayer dijimos, habian verificado el 23 de Agosto cuatro hombres armados en el término de Valenzuela, tuvo en efecto lugar en el sitio llamado Llano de Cantarranas, y se llevaron cuatro mulos, un caballo, varios efectos y 327 rs. que conducia un vecino de aquella villa, ignorándose la cantidad que robaron á varios vecinos de Doña Mencía, que tambien fueron acometidos.

—CORREO.—Por las causas que ya saben nuestros lectores se sigue recibiendo con irregularidad el correo de Madrid.

Acerca de este asunto dicen los periódicos de la Corte que recibimos ayer, lo siguiente: «La horrible tempestad que estalló ayer en Madrid, ha causado grandes averias en varios puntos del ferro-carril del Mediterraneo. Los rios Tajo y Jarama, que han salido de madre, han inundado algunos trozos. Todavía no se puede calcular la estension de los desperfectos.»

—TOMADORES.—De Montalvan nos dicen que en estos dias han robado á D. Manuel Ramon Gomez, vecino de aquella villa.

—BONITAS Y FEAS.—Ninguna al nacer bonita supo su gracia quizás, y ninguna nace fea por su propia voluntad. Y unas y otras sin saberlo, por su cara nada nada mas, vienen al injusto mundo á padecer ó gozar. Yo bien sé que alegré, cuando venimos acá, pudiendo ser *Serafin* ninguno fuera *Cafús*. Si una fea viste bien, dicen que la sienta mal, y una bella de trapillo pasa por una deidad. A una fea nadie llega ó pasa sin saludar, una bonita no sale sin un enjambré detrás. Aunque esta, caros lectores, es sin duda una verdad, el hábito no hace al monje, dice un antiguo refrán, y sin virtud la belleza es falsa estrella fugaz, y un tesoro inapreciable virtud, talento y bondad.

—INSTRUMENTO.—Acaba de ponerse en uso en Francia y otras partes, un instrumento tan sencillo como útil para cojer la fruta de los árboles: consiste en una pértiga, en cuya punta hay unas tijeras, que se mueven por un resorte, y una cestita en la cual va cayendo la fruta.

—YERVAS Y BELLOTA.—En los dias 2, 13 y 24 del actual se sustan en las casas consistoriales de Espiel para la próxima invernada las yervas y bellota de los propios de aquella villa.

—LAS DE VILLADIEGO.—Por el Gobierno militar de esta provincia se interesa la captura de Francisco Cano Tripana, quinto que fué por la Ciudad de Cabra en el reemplazo de este año.

—SOBRE EL MIRIÑAQUE.—Después de tanto como se ha dicho en broma del miriñaque, desgraciadamente hay que decir algo formal. Uno de los primeros facultativos de Londres, el Sr. Lobb, escribe al *Medical Times*: «He sido llamado esta semana para visitar á una señora que padece de dolor reumático en las rodillas: ninguno de su familia habia tenido jamás semejante dolencia, y aun dicha señora no recuerda haberla experimentado nunca hasta después de haber usado miriñaque: por esto atribuyo el reumatismo á que el calor quede ordinario se concentra ácia las piernas cuando las faldas no ahuecan mucho, se desvanece por completo con las numerosas corrientes de aire que circulan por los anchos ámbitos del miriñaque. Estas observaciones me parecen muy específicas y las recomiendo á vuestra atencion: quizá no sea este el primer caso análogo que se ha indicado en vuestro apreciable periódico.»

—VACANTE.—En el Boletín oficial de esta provincia se anuncia hallarse vacante la escuela pública elemental de niños de Badalatoza, dotada con 3300 rs. annos. En el mes de Diciembre próximo se proveerá por oposicion.

Boletín religioso.

Hoy. S. Gil, abad, y S. Alejo, confesor.

Fué S. Gil griego de origen, natural de Atenas, y de sangre real. Desde niño se aplicó al estudio y á todas las obras de virtud, especialmente al socorro de los pobres, entre los que distribuyó su patrimonio al fallecimiento de sus padres. Dotó el Señor del don de hacer milagros, por lo que se extendió la fama de su santidad, y queriendo huir de la veneracion con que empezaban á tratarlo las gentes, se embarcó y arribó á la costa de Francia, en donde se instaló en una cueva; alimentándose con la leche de una cierva que por permission divina se le apareció. Allí vivió mucho tiempo hasta que descubierto por el rey con motivo de una cacería que hizo por aquellos parajes, lo escitó á que fuese á la corte colmándolo de ricos dones y presentes: pero el santo no quiso abandonar su soledad, y exigió del rey que todas aquellas dadas las emplease en fundar allí mismo un monasterio. Asi se hizo, y en él vivió algunos años santamente hasta que entregó su alma al Criador en primero de Setiembre, ignorándose el año en que ocurrió.

—Hoy rezá la iglesia del mismo Santo, con rito semidoble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la Iglesia parroquial del Salvador.

—Sesto dia de Novena que el V. O. T. de Penitencia consagra á Sta. Rosa de Viterbo en la iglesia de S. Pedro Alcántara á las cinco y media de la tarde, sin sermón.

—Segundo dia de Novena de S. Ramon Nonato en la hermita de S. Juan de Letran, á las oraciones.

—Los asociados á la Corte de Maria visitan hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Asuncion, en la Catedral.

—CULTOS PARA HOY.—*Rosario por la noche*. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y Pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Corona ea los Dolores.

—Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1858.
Imp. y Lit. de D. Faustino Garcia Tena, Editor

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS
Bolsa de Madrid del 28 de Agosto.—3 por 100 consolidado á 40.50 y el diferido á 28.60

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 30 de Agosto á igual hora del 31 del mismo.

	Fanegas.	Precios.
ALHONDIGA.		
	27	44 1/2
	21	44 3/4
	9	45
	46	46
Trigo.	15	46 3/4
	21	47
	18	47
	20	49 1/2
Cebada.		no hubo venta.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

	40	46
	12	46
Trigo.	100	50
	60	50
	80	50
Cebada.	49	19 1/2
	40	20

Acete fresco dentro de la ciudad á 47 id. en los molinos á 33: Jabon blanco á 13 cuartos libra. Carne de vaca á 32 cuartos libra.

—SEVILLA.—Trigo anta Alhondiga de 37 á 31: cebada de 20 á 24: Acete en a Calzada á 38, para el consumo á 47.

—MALAGA.—Trigo de 50 á 58 Cebada de 24 á 28: Maiz de 30 á 36: Garvanos de 75 á 115: Habas de 58 á 48: Yeros á 50: Alpiste de 100 á 112. Acete á 39.

—GRANADA.—Trigo de 58 á 56 rs.: Cebada de 26 á 30: Habas de 45 á 44.

CORREOS.
MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los dias á las 5 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los dias á las 3 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanñuñez, Rambla y Montemayor. Entra todos los dias á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los dias á las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obispo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

Avisos.

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde el dia la casa núm. 40 calle de la Moreria, recientemente reparada y obrada, con cancela de hierro, pintada al oleo y acristalada, propia del Sr. Doctoral, con quien se entenderán las personas que la soliciten. La casa está abierta toda la mañana con el objeto de que pueda verse. 4=1

—VENTA. En la calle del Huerto de S. Agustín núm. 35 se vende lomo á 12 rs. libra, longaniza á 11 id. id., pajarillas á 7 id. id., manteca blanca á 8 id. id., y jamones á 8 id. id. 4=1

—VENTA. La hay de cartones y cartulinas en la calle de la Libreria número 1.

CAJA DE AHORROS SOBRE EL 3 POR 100 ESPAÑOL.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS,

COMPANIA ESPAÑOLA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA, autorizada por real órden de 25 noviembre 1857, PARA LA CONSULTA DEL CONSEJO REAL, bajo la inspeccion y proteccion del Gobierno de S. M.

Capital de garantia administrativa: 32.000.000 de reales va. Las oficinas en Córdoba calle de los Letrados núm. 50. Situacion de la compania en 1.º de Agosto de 1858. Capital suscrito. Número de suscritores. Títulos comprados. Rvn. 161.128.706. 29.254. Rvn. 60.000.000.

De todas las combinaciones referentes á los seguros mutuos sobre la vida, la Direccion de El Porvenir de las Familias ha adoptado solo la de Supervivencia de Capital y la de Rentas Vitalicias, en las que se admiten todas las combinaciones posibles de seguros en caso de vida.

1.º La asociacion general de supervivencia, tiene por objeto facilitar á todo suscriptor, mediante una entrega única ó entregas anuales, un capital tanto mas importante cuanto la suscripcion tiene mayor duracion. Conviene, por consiguiente, á todo individuo que preve puede necesitar para una época cualquiera un capital, sea para satisfacer una deuda, dotar, educar ó librar del servicio militar á sus hijos, para recompensar antiguos y fieles servidores ó para ser útil á personas dignas de interes y de proteccion; en fin, es una verdadera Caja de ahorros para todas las clases de la sociedad.

Esta asociacion presenta á cada sobreviviente la seguridad de recibir su capital con los intereses capitalizados, considerablemente aumentados por las caducidades y mortalidad, y la posibilidad, segun la duracion del empeño y la edad de los asegurados, de conseguir resultados extraordinarios.

2.º La asociacion general de rentas vitalicias tiene por objeto crear en beneficio de los socios una renta vitalicia, pagadera á cada uno de los sobrevivientes. Estas rentas se llaman inmediatas si principian á pagarse inmediatamente, y diferidas cuando no se disfrutan sino pasado cierto número de años. Todas las rentas se pagan anualmente en metálico, sea en la caja de la Compania en Madrid, ó por sus Subdirectores en las provincias.

Todos los fondos entregados en estas asociaciones se invierten en títulos del 3 por 100 de la Duda diferida, cuyos títulos quedan inscritos á nombre de las mismas en el Gran Libro de la Duda pública, poniendo así á salvo los intereses de los asegurados contra cualquier causa que hiciese desaparecer tales valores ó ser utilizados por otros que sus legítimos dueños.

La gerencia de El Porvenir de las Familias está á cargo de la compania anónima de seguros La Union, cuyo capital, de 32 millones, completamente independiente de los fondos de las asociaciones, responde de estos, así como de la administracion de las mismas, por larga que sea su duracion. Ninguna compania de esta clase ofrece semejante garantia administrativa. La Compania tiene representantes en todas las ciudades del reino, los que darán las aclaraciones que puedan apetecer las personas que deseen suscribirse. Se distribuyen gratis los prospectos que se pidan.

En el año 1857 se ha hecho la primera liquidacion y reintegrado sus productos á los interesados, y ya se están practicando los trabajos de la segunda.

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde primero de Enero de 1859 el Cortijo del Valle alto de Pedro Cid, término de Montoro, situado en la Vega de Pajares, compuesto de 146 fanegas de tercio, bajo la renta y condiciones que se manifestaron en la Secretaria de la Señora Condesa Viuda de Hornachuelos, calle del Arco Real núm. 47 en Córdoba. 40—9

—VENTA. Tendrá lugar en subasta privada la de la aceituna de verdeo de la hacienda de la Campiñuela Baja, tan descada por los consumidores, el dia 8 de Septiembre próximo desde las nueve á las doce de su mañana en la secretaria del Exmo. Sr. Marqués de Cabriñana, calle de la Juderia núm. 7, bajo las condiciones que estarán de manifiesto. 12—4

—INTERESANTE al bello sexo —En la calle de Zapatería, casa de pupilos, se arman abanicos de pluma, de los de última moda á precios muy arreglados, llevando el varillaje.

Creemos deber recordar al público que la grande superioridad de las píldoras de Purgativo sobre los demás remedios purgativos depende de las circunstancias siguientes:

- 1.º De su composición. No contienen absolutamente mas que sustancias vegetales, y el análisis químico no podría descubrir en ellas el mas mínimo vestigio de materia mineral ó perjudicial á la salud.
- 2.º De la manera de usarlas. No se toman en ayunas, como los demás purgativos, sino al contrario con buena comida, y operan tanto mejor cuanto mas fortificadas son las bebidas ó alimentos que se toman al mismo tiempo.
- 3.º De su inmensa ventaja que permite á los enfermos medicarse hasta su cura radical sin que les detenga la desazon ni la fatiga que causan siempre los demás purgantes.
- 4.º De sus propiedades. Tienen toda la eficacia necesaria para purificar la masa de la sangre de todos los males hemorroidales, flemas, etc. que engendran una mala salud. — Por este medio curan infinidad de enfermedades largas ó crónicas como herpes, dolores reumáticos, nevralgias, gastritis, esteñimiento, obstrucciones del hígado y otros tumores, legas y alveolares, etc., etc.

(Ver el folleto que se reparte gratis.)

Caja de 12 píldoras en cada uno de los paquetes. En cada uno de los paquetes principales hay 12 píldoras. Se venden en cajas de 12 en las principales farmacias, quienes pueden ser informadas en Madrid en la casa de los Sres. SIMON, COLLANTES, CALDERON, ULLIBUN, SAAVEDRA.

Se expenden las cajas en Córdoba en la Botica de D. Diego de Kaya, calle del Poyo, donde se ha recibido un gran surtido de este medicamento acompañando á cada caja un método estenso para su uso.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA CONCENTRADA AL VAPOR.

La que preparan en Barcelona los Sres. Borrell hermanos, es preferida en todo el reino por sus virtudes depurativas y atemperantes. Exigese rigurosamente en cada frasco, la firma y rúbrica de Borrell hermanos. MADRID: laboratorio químico, calle Mayor 17. BARCELONA: calle del Asalto, núm. 12.—CORDOBA, botica de Avilés y Cano, y en la de Moutilla.

—PROFESOR DENTIS—

TA, D. José Miranda Fernández.—después de haber aprendido todos los grandes y notables adelantos de esta profesion, así en España como en el extranjero, tengo la honra de ofrecer de nuevo mis servicios á este respetable público. Mi crédito estará cifrado en las obras que fabrico y en las demás operaciones del ramo de la Prothesi dentaria, ó sea construcción de toda clase de piezas artificiales para la boca.

Haré piezas de todas formas y por todos los métodos conocidos como mejores, cuales son: de tabo, de vapones, de pentas, de medicación, de resortes, de espiga, de encias, de presión atmosférica, con obturadores anglo-americanos, &c. Se podrán de todas materias con las placas de oro, platino, paladium, autocoplástica, &c.

Mi surtido de dientes es abundantísimo y la escala de sus precios se estiende desde 40 rs. uno hasta doce duros.

En cuanto á las extracciones me recomiendo el crédito que en mi larga práctica tengo adquirido en esta capital y su provincia y el esmero, numeroso y completo instrumetal que he adquirido de las mejores fábricas de los Estados Unidos en él figuran los acreditados forjadores de Mr. Duppel y Watters con los que se hace la extracción casi sin dolor.

Otro surtido especial de instrumentos particulares tengo para la limpieza de la dentadura, cuya operacion haré sin perjudicar en nada su esmalte y restituyéndole su primitiva y natural blancura y brillantez.

Oficiaré y empastaré las muelas caneadas con composiciones recientemente inventadas, creando en ellas un esmalte artificial y evitando por este medio el acto de la extracción.

Recomiendo á los padres de familia no descuiden en nada las dentaduras de sus niños, pues en un principio pueden remediar las imperfecciones y deformidades de los dientes para presentar en la juventud una boca correcta y natural y conservar estas condiciones de belleza humana hasta en la edad mas avanzada.

La higiene dentaria ha sido también objeto de mis estudios y es de peciales cuidados. Poseo al efecto un completo surtido de polvos, eucrasires, opiatas, cepillitos y todo lo mas necesario para la salud y frescura de la boca y limpieza de la dentadura.

Vivo calle Carreteras núm. 23 y Zapatería núm. 38. 4=3b

—TINTORERIA. El antiguo y acreditado establecimiento químico de tintoreria, callejas del Portillo núm. 14, se ha trasladado á la calle de las Cabezas núm. 6, inmediato á dicho Portillo.

—ARRENDAMIENTO. En la calle de Valladares alta núm. 2 se arrienda hasta S. Juan próximo una casa, y se venden cristales. 2—1

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.